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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Rompen récord en 2023 ganancias bancarias  
El incremento en la tasa de interés le brindó a los bancos que operan en 
México otro año con montos récord en utilidades. En 2023 reportaron 
ganancias por 271 mil 802 millones de pesos, que implicó un incremento 
anual en términos reales de 10%, de acuerdo con datos de Banxico. Hasta 
noviembre del año pasado, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), cinco bancos concentraron 70.6% de las 
ganancias de todo el sector: BBVA, Santander, Banorte, Citibanamex y 
Scotiabank. Esta información no ha sido actualizada por el regulador al cierre 
de 2023. Grupo Financiero Banorte que obtuvo utilidades netas por 52 mil 
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418 millones de pesos. Esto fue equivalente a un alza de 10.3% en términos 
reales. Grupo Financiero Monex observó de forma positiva emisoras de 
diversos sectores, incluidos los bancos. Los papeles de estas entidades en el 
mercado bursátil han tenido un buen comportamiento. 

EL FINANCIERO   
 

BdeM: en 2023, menor avance del crédito hipotecario  
Al concluir 2023, el crédito hipotecario, es decir, el que los bancos otorgan 
para que las familias adquieran un hogar, alcanzó un saldo de un billón 320 
mil 295 millones de pesos, lo que significó un aumento de 8.9 por ciento 
respecto a lo reportado al cierre de 2022, que fue un billón 211 mil 280 
millones de pesos, demuestran cifras oficiales del Banco de México (BdeM). 
Hubo un periodo en el año de la pandemia, en el que las bajas tasas de 
interés que había en el país llevaron a los bancos a ofrecer tasas de interés 
en los créditos hipotecarios de hasta 7.75% mientras hoy, el promedio que 
prevalece al menos desde inicios de 2023 es de 10.5%.Analistas de Intercam 
señalaron en un análisis que "las elevadas tasas han desincentivando el 
financiamiento de compradores y vendedores" dentro del sector de la 
vivienda, motivo por el cual el desarrollo inmobiliario en el país está 
"limitando", es decir, se ha frenado la construcción masiva de inmuebles. 
 

LA JORNADA   
 

Casi 82% de empresas no usa crédito  
En el cuarto trimestre del 2023, 81.8 por ciento de las empresas que operan 
en el país no solicitó un crédito bancario, la cifra más elevada en ocho 
trimestres, esto bajo un escenario de elevadas tasas de interés, según datos 
del Banco de México (Banxico). El porcentaje de unidades económicas con 
hasta 100 empleados que señaló haber utilizado nuevos créditos bancarios 
fue de 15.3 por ciento, mientras que en el caso de las empresas de más de 
100 trabajadores, este porcentaje fue de 18.6 por ciento. Las altas tasas de 
interés, con 52.5 por ciento, fue la principal causa por la cual las unidades 
económicas que operan el país no solicitaron un financiamiento bancario. 
 

LA RAZÓN   
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Rompen récord en 2023 ganancias bancarias  
El incremento en la tasa de interés le brindó a los bancos que operan en 
México otro año con montos récord en utilidades. En 2023 reportaron 
ganancias por 271 mil 802 millones de pesos, que implicó un incremento 
anual en términos reales de 10%, de acuerdo con datos de Banxico. Hasta 
noviembre del año pasado, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), cinco bancos concentraron 70.6% de las 
ganancias de todo el sector: BBVA, Santander, Banorte, Citibanamex y 
Scotiabank. Esta información no ha sido actualizada por el regulador al cierre 
de 2023. Grupo Financiero Banorte que obtuvo utilidades netas por 52 mil 
418 millones de pesos. Esto fue equivalente a un alza de 10.3% en términos 
reales. Grupo Financiero Monex observó de forma positiva emisoras de 
diversos sectores, incluidos los bancos. Los papeles de estas entidades en el 
mercado bursátil han tenido un buen comportamiento. 

EL FINANCIERO   
 

Aumenta el monto de crédito para tu vivienda con amigos 
y familiares  
El aumento de precio de las viviendas, aunado al incremento en las tasas de 
interés para el crédito hipotecario, son factores que hoy representan una 
dificultad para adquirir una vivienda, en especial para los jóvenes. Sin 
embargo, actualmente existen instrumentos financieros que faciliten la 
obtención de vivienda, como el cofinanciamiento y los créditos 
mancomunados. Enrique Margain Pitman, director ejecutivo de préstamos a 
particulares de HSBC, detalló que desde la banca se ha trabajado en 
instrumentos financieros que le faciliten a los usuarios la obtención de una 
vivienda. Durante el foro "Visión del sector de la vivienda 2024-2030", 
Enrique Margain Pitman aseguró que este año la banca, en conjunto con el 
Infonavit, esperan lanzar un nuevo producto hipotecario que permitirá a dos 
usuarios sin parentesco unir sus créditos tanto bancarios como el otorgado 
por el instituto. 

EL ECONOMISTA   
 

Citibanamex pide reducir riesgos en cajeros automáticos  
Juan Luis Ordaz, director de Educación Financiera de Citíbanamex, llamó a 
los ciudadanos a que antes de acudir al cajero automático tomen medidas 
como el ir acompañado. "Muchas veces la compañía de alguien te hace 
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menos vulnerable ante una situación de riesgo". Llamó a los ciudadanos a 
evitar ir en los mismos días y horarios, de esta manera evitarás que alguien 
logre detectar tu rutina. Además dijo que si vas a hacer depósitos, "organiza 
el dinero antes de ir a la sucursal, así evitarás contarlo a la vista de todos". 
Abundó que es importante memorizar tu NIP, nunca lo anotes físicamente y 
en caso de hacerlo que no esté cerca de tu tarjeta física. 

24 HORAS   
 

Fundación Banorte libera 146 mdp para reconstruir 
viviendas dañadas por Otis  
Fundación Banorte logró recaudar 73 millones 490 mil pesos por medio de 
su programa Uno por Uno para apoyar a los damnificados del huracán Otis; 
eso significa que el banco —con su aportación— liberó 146 millones 980 mil 
pesos para la reconstrucción del puerto guerrerense. En un comunicado, la 
institución financiera expresó que este capital sirvió para apoyar en la 
edificación de mil 500 viviendas, entregar más de 30 mil despensas y otros 
apoyos en beneficio de 19 comunidades vulnerables tras el paso del 
meteoro. "Estamos muy orgullosos de que a través de nuestra fundación 
apoyamos a miles de familias en Guerrero para ponerse nuevamente de pie 
y ser más fuertes que nunca. Seguimos trabajando para reconstruir más 
casas", declaró Carlos Hank González, presidente del consejo de 
administración de Grupo Financiero Banorte y Fundación Banorte. 

MILENIO DIARIO   
 

Dan impulso al puerto  
(…) Destaca el caso de Santander, que desde su posición como institución 
financiera ha implementado un paquete de ayuda para contribuir a la 
reconstrucción de la zona afectada por el huracán. "Hay mucha gente que 
depende del turismo, de la actividad turística en Acapulco y es urgente que 
se recupere y regrese a la normalidad lo antes posible porque hay miles de 
familias afectadas y no tienen muchas opciones allá", dijo Alonso Cervera, 
director ejecutivo de Estudios y Asuntos Públicos en Banco Santander 
México. Así que en principio, el banco apoyó a sus clientes de la zona a través 
del plan Conecta con Guerrero, con el cual se aplazó el pago de los créditos 
hasta un semestre, para dar espacio a que las personas que se ubican dentro 
de los municipios declarados en desastre por las autoridades tuvieran más 
tiempo para efectuar dichos pagos.                                                         REFORMA  
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La población de menores ingresos quiere asegurarse  
La pandemia de coronavirus generó mayor interés entre la población 
mexicana por contratar seguros médicos, tendencia que se refleja en la 
población de bajos recursos. "Después del Covid-19, en donde todos nos 
sentimos vulnerables, la cultura de prevención se hizo más notoria y los 
índices de aceptación de seguros se ha incrementado", dijo el director 
general de Compartamos Banco, Patricio Diez. Islas explicó que en 
Latinoamérica, México y Brasil tienen el mercado más grande en 
microseguros; sin embargo, están lejos de abarcar al segmento de bajos 
recursos que requiere este tipo de protección. En México el riesgo es mayor 
ante los desastres naturales. 

EL UNIVERSAL   
 
 

 

Pese a digitalización, número de empleados bancarios sigue 
en aumento  
El 2023 fue un año de resultados históricos para la banca, tanto en 
crecimiento de crédito como de captación, ingresos (principalmente por las 
altas tasas de interés), y utilidades. En este entorno, el número de empleados 
de la banca en México también continuó al alza. De acuerdo con información 
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), de noviembre del 
2022 al mismo mes del 2023, la banca sumó 9,544 empleados a sus filas. El 
denominado G-7, grupo conformado por los bancos más grandes que operan 
en México (BBVA, Banorte, Santander, Citibanamex, Scotiabank, HSBC e 
Inbursa), es el que suma el mayor número de empleados en el sector, con 
160,544 a noviembre pasado, BBVA y Azteca, a la cabeza Según la CNBV, 
BBVA, el banco más grande de los que operan en México, es el que registró 
la mayor cifra de personal del sector, con 44,523 empleados a noviembre 
pasado. A éste le siguió Banco Azteca, con 42,747 colaboradores, le siguen 
Citibanamex con 35,207 empleados, Banorte con 28,265, y Santander con 
26,070. 

EL ECONOMISTA   
 

Atención en Banxico y coberturas  
Esta semana se dará a conocer el reporte trimestral de Banco de México, 
además, este lunes concluye el programa de coberturas cambiarías que 
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anunció la Comisión de Cambios el año pasado. "La atención estará en el 
Informe Trimestral de Banxico, Adicionalmente, el lunes 26 de febrero 
concluye el programa de coberturas cambiarías no entregables (NDFs) con 
el vencimiento de 50 millones de dólares desde 7 mil 491 millones de 
dólares, antes de que se anunciara su reducción gradual el 31 de agosto del 
año pasado", señaló Alejando Padilla, economista en jefe de Banorte. 

EXCÉLSIOR   
 

Extranjeros liquidaron posiciones en México por 11,273 
mdd  
En el detalle de la información contenida en la Balanza de Pagos del cuarto 
trimestre en 2023, se observa que la salida de inversiones de cartera por 
11,273 millones de dólares, que resultó de la entrada de 6,395 millones al 
mercado accionario que no pudo compensar la salida de 4,878 millones. La 
directora de análisis económico en Banco Base, Gabriela Siller, explicó que 
una buena parte de la aversión al riesgo que se tiene sobre México es por el 
manejo de la política económica, sobre todo por la parte de las finanzas 
públicas. "Por el reiterado apoyo que se sigue otorgando a Pemex y que 
seguirá presionando a las finanzas públicas". El economista jefe de Bank of 
America Securities para México y Canadá, Carlos Capistrán apuntó desde 
mediados de febrero que otro factor que puede generar presión es el apoyo 
financiero consistente del gobierno mexicano a Pemex. 

EL ECONOMISTA   
 
 

Salen 11,273 mdd en inversión de cartera  
En 2023 salieron del país 11 mil 273 millones de dólares en inversión de 
cartera, con lo que sumaron cuatro años consecutivos con flujos negativos, 
de acuerdo con registros de la balanza de pagos del Banco de México 
(Banxico). El analista económico de Banco Base, Alfredo Sandoval, dijo que, 
pese a la salida de capitales de cartera, la inversión directa registro una 
entrada neta de divisas equivalente a 29 mil 629 millones de dólares en 2023. 
Luis Campos, analista de Valmex, señaló que para este año el consenso de 
analistas espera que el efecto del nearshoring tenga mayor claridad en las 
cifras, sumando aproximadamente 0.5 por ciento en la estimación del PIB 
para 2024, y además favorecerá los flujos de IED. 

EL FINANCIERO   
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América Latina avanza en pagos digitales; persisten 
diferencias y retos  
El sector de pagos se dirige hacia la consolidación y se espera un gran 
impacto por el uso de Inteligencia Artificial (IA) generativa. Asimismo, el auge 
del comercio electrónico y los productos digitales crean nuevas perspectivas 
para América Latina, así lo expone un reporte elaborado por la consultora 
Payments and Commerce Market Intelligence (PCMI) y la firma de pagos 
Kushki. El documento "Los pagos en América Latina en el año 2024: La 
tecnología marca el futuro" reveló que durante el 2023 la región alcanzó un 
volumen de 509,000 millones de dólares en comercio electrónico, los 
latinoamericanos, tienen preferencias por comprar productos a empresas 
extranjeras. En este contexto, el documento apuntó que los pagos 
alternativos estimularon el crecimiento de las transacciones 
transfronterizas. El crecimiento de estos pagos y el decrecimiento del uso de 
efectivo y tarjetas es diferente en cada país, por lo que se deben comprender 
complejidades a nivel local. Destacó Pix en Brasil y Dinero Móvil (DiMo) en 
México, como ejemplos de los impulsos de esta tendencia. 

EL ECONOMISTA   
 

Prefieren contribuyentes pagos en línea  
Los medios electrónicos para pagar impuestos federales son los preferidos 
por los contribuyentes. El año pasado, 55.3 por ciento de los contribuyentes 
pagó sus impuestos al Servicio de Administración Tributaria (SAT) por medio 
electrónico, con lo que por primera vez desde 2019 superaron a los que lo 
hicieron en ventanilla, señala el Informe Tributario y de Gestión del cuarto 
trimestre de 2023. Esto contrasta con el comportamiento de años anteriores 
donde el pago en ventanilla era la opción preferida por los contribuyentes. 
Adicionalmente, los bancos permiten el pago de impuestos desde sus 
aplicaciones móviles, lo que es otra ventaja para facilitar los pagos en línea. 

REFORMA   
 
 

Criptomonedas y pagos transfronterizos, en la agenda de 
Elisa de Anda al frente del GAFI  
La agenda con la que comenzaría la mexicana Elisa de Anda Madrazo al 
frente del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI, por sus siglas en 
francés) contra el lavado de dinero y financiamiento al terrorismo apunta 
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hacia los temas de criptomonedas, pagos transfronterizos, mejorar la 
transparencia del beneficiario final y proteger a las organizaciones sin fines 
de lucro de ser utilizadas como vehículos para actividades financieras 
terroristas. Se espera que en la próxima reunión de ministros del GAFI, en 
abril próximo, el organismo presente su plan de prioridades estratégicas para 
los próximos dos años, periodo en el que Elisa de Anda Madrazo estará al 
frente del organismo. 

EL ECONOMISTA   
 

Binance deberá pagar 4,300 mdd por violar ley  
La mayor bolsa de criptomonedas del mundo, deberá pagar 4,300 millones 
de dólares por infracciones de las leyes contra el blanqueo de capitales y las 
sanciones, en un acuerdo aprobado el fin de semana por un juez 
estadounidense. Agregó que la sanción es la mayor jamás impuesta contra 
una empresa de servicios monetarios y es "proporcional a la gravedad de la 
conducta delictiva de Binance". Como parte de un acuerdo alcanzado en 
noviembre, el director ejecutivo de Binance, Changpeng Zhao, se declaró 
culpable de violar las leyes estadounidenses contra el blanqueo de capitales 
y aceptó dimitir de su cargo. 

EL ECONOMISTA   
 

Inversionistas acusan de fraude bursátil a FUNO  
Fibra Uno (FUNO), una de las Fibras más importantes de México, quien es 
encabezada por André El Mann, fue acusada por inversionistas de cometer 
un fraude bursátil. La razón es que, de acuerdo con documentos en poder de 
El Financiero, se ha especulado con la emisión de títulos de la llamada Fibra 
Next sin que se haya colocado en la Bolsa y se ha engañado al mercado. Es 
decir, de acuerdo con la comunicación de la autoridad a los quejosos, la 
razón por la que no se llevó a efecto la emisión de Fibra Next no fue la falta 
de confirmación de un criterio fiscal sino que su inscripción no estaba 
autorizada por la CNBV, según se lee en el oficio firmado por Leopoldo 
Molina, director General de Emisoras de la Comisión. El reclamo de los 
quejosos es que se engañó al público inversionista al hacerlo creer que se 
tenían ya las autorizaciones respectivas, lo que propició un incremento 
fraudulento en el valor de las acciones de FUNO. 

EL FINANCIERO   
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Jane Fraser vigila separación de bancos  
También hace poco estuvo en nuestro país Jane Fraser, la directora mundial 
de Citi, para revisar de cerca la separación de los dos bancos, Citi México y 
Banamex, proceso que debe quedar listo este año. Como se los comenté 
recientemente, Citibanamex se va a separar en dos bancos: Banamex y Citi 
México. Este es un movimiento de suma importancia para Fraser, ya que 
tiene el objetivo de crear dos bancos sólidos, capaces de colocarse entre las 
instituciones financieras más relevantes del país. Durante su visita, Fraser se 
reunió con Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público, 
y también con Jesús de la Fuente, presidente de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV). Y lo que comentó Fraser en sus encuentros, es 
que están "totalmente determinados a posicionar tanto a Banamex como a 
Citi México como los bancos ganadores en este país", dijo la mandamás de 
Citi a nivel global (...)  

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus 
 

 

Elektra y Banco Azteca    
Quedó demostrado que todo lo que se decía sobre la supuesta mala 
situación financiera de Banco Azteca era una campaña orquestada. El Grupo 
Elektra reportó que en el cuarto trimestre de 2023 tuvo ingresos financieros 
que crecieron 15 por ciento para llegar a 29 mil 480 millones de pesos, 
mientras que su cartera creció 6 por ciento para alcanzar 171 mil 248 
millones de pesos. Tanto su liquidez como su capitalización arrojaron datos 
superiores a los del sistema bancario. La captación del banco se mantuvo 
estable año con año: registró 214 mil 536 millones de pesos en 2023 (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota 
 

Certificado Aequales. Scotiabank alienta la equidad de 
género    
Scotiabank, bajo la dirección de Adrián Otero, es la primera institución 
bancaria en México en obtener la certificación Aequales en equidad de 
género y diversidad. El banco alcanzó un equilibrio de 50 por ciento de 
hombres y mujeres en todos los niveles y llegó a 30 por ciento de presencia 
femenina en puestos de liderazgo (...)  

MILENIO DIARIO, columna Inversiones  
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Scotiabank México obtiene certificación Aequales     
Desde su rol como directora general adjunta de Recursos Humanos de 
Scotiabank, María Isabel Botero, ha liderado una operación enfocada en 
promover una cultura laboral diversa y equitativa. El banco ha implementado 
estrategias como la adopción de currículos a ciegas para garantizar una 
contratación justa y libre de sesgos desde el proceso de reclutamiento. 
Además, Scotiabank estableció "Grupos de Recursos de Empleados", 
espacios donde todos los colaboradores pueden proponer iniciativas para 
fortalecer la equidad de género, apoyar a la comunidad LGBT+, brindar 
respaldo a personas con discapacidad y fomentar la multiculturalidad en el 
ambiente laboral. La certificación Aequales reconoce los esfuerzos de las 
organizaciones en favor de la equidad y diversidad a través de un riguroso 
proceso de acreditación de sus estrategias implementadas, incluyendo 
políticas, procesos y acciones concretas (...)  

EL FINANCIERO, columna De Jefes 
   

 

Mipymes hacia la digitalización   
Las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) de México están 
transitando hacia una mayor digitalización. Así lo revela el estudio "Mipymes 
en México: desafíos y oportunidades para su digitalización comercial en 
2024", elaborado por CONTPAQi, firma especializada en contabilidad que 
preside René Torres. De acuerdo con el reporte, que será presentado hoy, 
cinco de cada 10 Mipymes iniciaron sus operaciones con un proceso 
comercial digitalizado. La gran mayoría de ellas aseguró que encuentra 
beneficios en la digitalización y prueba de ello es que nueve de cada 10 dice 
que la digitalización en el área comercial se traduce en mayores 
oportunidades de crecimiento (...)  

REFORMA, columna Capitanas 
 

La noticia de que la elección   
La noticia de que la elección para presidir el grupo antilavado global conocido 
por sus siglas en francés, GAFI, favoreció a la mexicana Elisa de Anda para el 
periodo 2024-2026, es sin duda el reconocimiento al trabajo que ha hecho 
por años en esa materia. Nos recuerdan que Luis Urrutia tuvo esa 
responsabilidad en 2010, cuando era titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF). Nos aseguran que nadie más que ella tiene las tablas sobre 
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esos temas, e incluso pudo haber sustituido a Santiago Nieto cuando 
renunció en 2021 a la UIF. Generalmente, la presidencia del GAFI 
corresponde al jefe en turno de la unidad antilavado de cada país, pero en 
esta ocasión Pablo Gómez quedó fuera de las grandes ligas, pues no le 
favoreció la decisión que tomó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O (...)  

EL UNIVERSAL, columna Desbalance 
   

 

Terrafina: ¿quién es el administrador?  
El pasado viernes se llevó a cabo la llamada con inversionistas de Fibra 
Terrafina con motivo del reporte financiero del 4T24, en el cual destacó que 
sus ingresos por rentas fueron de 55.6 millones de dólares, 9.8% más 
comparado con el mismo periodo previo, logrando un acumulado en su 
Ingreso Operativo Neto (NOI, por sus siglas en inglés) de 201.7 millones de 
dólares, 6.95% más comparado con 2022 y que la renta promedio anualizada 
del fideicomiso especializado en el sector industrial creció 12.2% llegando a 
los 6.38 dólares por pie cuadrado. Números que, sin duda, hablan de una 
administración eficiente del fideicomiso que, como usted recordará, de 
manera externa está a cargo de PGIM Real Estate (...)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado 
   

 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

México, entre los 10 mejores países para invertir  
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro Sánchez, aseguró que México 
tiene una gran estabilidad política y económica, razón por la cual es visto a 
nivel global como uno de los diez mejores destinos para invertir. "La muestra 
de ello fueron los 36 mil millones de dólares de Inversión Extranjera Directa 
que entraron a nuestro país durante 2023, cifra récord históricamente", 
indicó la funcionaría. "En todo el mundo se habla en este momento del 
momento mexicano y todo ha sido posible gracias al modelo del humanismo 
económico y la economía moral que ha implementado el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador", finalizó. Asimismo, destacó que 
México ha tenido un crecimiento económico promedio anual del 3.2 por 
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ciento en los últimos años, siendo uno de los pocos países que crecieron a 
nivel global en un contexto de desaceleración económica mundial. 

EL FINANCIERO   
 

 

Con nearshoring, el mundo necesita a México: CEAPI  
La apuesta por México no se va a detener por el próximo proceso electoral, 
afirmó la presidenta del Consejo Empresarial Alianza por Iberoamérica 
(CEAPI), Núria Vilanova. Por lo pronto, dijo, para las empresas México sigue 
siendo atractivo con las dos propuestas encabezadas por mujeres para 
encabezar el Ejecutivo federal, de quienes aseguró saben la importancia del 
nearshoring y no dejarán pasar esta oportunidad porque va a acelerar el 
crecimiento económico. México no está siendo sólo analizado por estar 
cerca de EU, sino por su capacidad de influencia en toda la región, que es 
muy importante, indicó. En opinión de Vilanova, con esto se va a reforzar el 
puente entre México y España, porque es direccional para generar un 
triángulo virtuoso que permita proyectar sus inversiones en todas partes. 
Mencionó que el puente tradicional para México había sido, del lado de 
España, con instituciones financieras, bancarias y de energía que apostaron 
por el mercado nacional como BBVA, Santander, Telefónica, Repsol e 
Iberdrola. 

EL UNIVERSAL   
 

Repunta 24% la industria en 2023  
La construcción fue uno de los sectores con mayor dinamismo durante el 
2023, impulsada principalmente por los proyectos insignia del gobierno 
federal y lo que serían las primeras señales del nearshoring en México. El 
valor de la producción de las empresas constructoras anotó un crecimiento 
de 24.4 por ciento anual, acelerándose desde el 4.1 por ciento reportado en 
2022, según la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) del 
INEGI. El dato fue el más sólido por lo menos desde 2006, cuando hay cifras 
comparables. El subdirector de análisis económico de CI Banco, James 
Salazar, prevé que en la primera mitad del año la construcción tenga un ritmo 
favorable previo a la elección presidencial y posteriormente una debilidad. 
De todo el 2023, por tipo de obra, la que tuvo un mayor crecimiento fue en 
la electricidad y telecomunicaciones, cuya alza fue de 89.7 por ciento anual. 

EL FINANCIERO   
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Se prefiere invertir en el exterior  
Durante el 2023, la Inversión Extranjera Directa (IED) que captó México sumó 
29,629 millones de dólares, de acuerdo con información del Banco de 
México. Este saldo resulta de la diferencia entre la entrada total de capitales 
extranjeros, por 36,058 millones de dólares, conforme al reporte de la 
Secretaría de Economía y 6,429 millones de dólares que invirtieron 
mexicanos en el exterior. De acuerdo con información contenida en la 
Balanza de Pagos del 2023, entre abril y septiembre del 2023 se hilaron dos 
trimestres consecutivos de desinversión. En tanto, 26,631 millones de 
dólares, fueron registrados como inversiones, lo que representa 73% de los 
flujos totales de IED. Everardo Elizondo, ex subgobernador de Banco de 
México, comentó a principios del año, que "las nuevas inversiones son muy 
pequeñas en comparación al nivel de la reinversión". 

EL ECONOMISTA   
 

 

Se modera déficit de cuenta corriente en el 2023  
Durante el 2023, la cuenta corriente registró un déficit de 5,716 millones de 
dólares, informó el Banco de México. El saldo deficitario en el que entraron 
las cuentas externas de México, resultó inferior a los 17,667 millones de 
dólares incurridos en el 2022, que confirma una desaceleración económica, 
coincidieron expertos de BBVA, Goldman Sachs y de Saber Think lab. Visto 
como proporción del PIB, el déficit de la cuenta corriente de todo el 2023 
representa 0.3 puntos del Producto, que es menos profundo que el del 2022, 
equivalente a 1.2% del PIB y es similar a los registrados en el 2029 y el 2021. 
La información divulgada por Banco de México muestra que los 
inversionistas no residentes se deshicieron de bonos mexicanos por un valor 
de 11,273 millones de dólares. Expertos del Banco de México explicaron que 
la foto final de la cuenta corriente en todo el 2023, se explica por una 
"importante moderación del déficit de la balanza de mercancías petroleras, 
que fue 18,536 millones de dólares y en menor medida, de mayores 
superávits de la balanza de mercancías no petroleras, que en todo el 2023, 
alcanzaron un saldo de 13,073 millones de dólares y de la balanza de ingreso 
secundario, que arroja el saldo de transferencias corrientes asociadas a 
pagos sin contraprestación entre residentes y no residentes como las 
remesas por 63,124 millones". 

EL ECONOMISTA   
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La rentabilidad del SAT en fiscalización aumento 87% en los 
últimos cuatro años  
El Servicio de Administración (SAT) ha incrementado en 87% su rentabilidad 
promedio de fiscalización, gracias a que las acciones de revisión realizadas 
en los últimos años han incentivado a los contribuyentes a cumplir con sus 
obligaciones fiscales. De acuerdo con su Informe Tributario y de Gestión del 
cuarto trimestre del 2023, el año pasado por cada peso invertido en un acto 
de fiscalización, el SAT recuperó 147.2 pesos, la cifra más alta en lo que va 
del actual gobierno. Es el caso por ejemplo, de la cadena de autoservicios 
Walmart, el banco español BBVA, la estadounidense IBM y el conglomerado 
de consumo Fomentos Económico Mexicano. 

EL ECONOMISTA   
 

Asalariados aportaron 25% al fisco en 2023  
Los 50 millones de asalariados del país contribuyeron el año pasado con una 
mayor cantidad de dinero al gasto público de este país, lo que representó 
alrededor de una cuarta parte de la recaudación del fisco. El Informe 
Tributario y de Gestión del cuarto trimestre de 2023 del SAT, reportó que 50 
millones 24 mil 797 personas registradas bajo el régimen de sueldos y 
salarios, pagaron el año pasado impuestos por un billón 123 mil 479 millones 
de pesos. Se estima que un 90 por ciento de los asalariados no hace 
declaración para solicitar alguna devolución, en ocasiones por 
desconocimiento, porque no solicitaron facturas que las puedan deducir. 

EL FINANCIERO   
 

 

Eventos climáticos extremos amenazan crecimiento e 
inflación, dice informe del SAT.  
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) señaló que los eventos 
climáticos extremos amenazan con afectar la actividad económica y generar 
escasez de algunos insumos, lo cual presionaría la inflación en el país. Con un 
menor dinamismo económico, la recaudación de impuestos se ve afectada, 
pues, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, medio punto de crecimiento 
adicional o menor expansión a la estimada genera un aumento o caída en los 
ingresos públicos netos de 24 mil 400 millones de pesos, debido a una mayor 
captación de impuestos. El SAT recordó que los ingresos tributarios sumaron 
4.52 billones de pesos en 2023,12.3 por ciento más que un año atrás. De esta 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20240226/Nvo_204402662_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20240226/Nvo_204402662_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20240226/Nvo_204403472_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20240226/Nvo_204403161_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20240226/Nvo_204403161_7438.pdf


cifra, 51 por ciento la aportaron los grandes contribuyentes, los cuales 
apenas representan 0.02 por ciento de los pagadores netos de impuestos. Al 
cierre del año pasado, el costo de la recaudación fue de 28 centavos por cada 
100 pesos recaudados, el nivel más bajo de los últimos cinco años. 

LA RAZÓN   
 

Producción de crudo en enero fue la más baja de Pemex en 
45 años  
El 2024 arrancó con una reducción en la producción de crudo de Petróleos 
Mexicanos (Pemex): en enero la estatal extrajo 1.549 millones de barriles 
diarios, volumen que resultó 2.23% inferior al que tuvo en el primer mes del 
2023, según su Base de Datos Institucional. Esto es un nuevo mínimo de 
producción para un mes de enero desde 1979, es decir, lo más bajo 
reportado en 45 años. Esto significó que en 12 meses cayó en 35,266 barriles 
diarios la extracción de petróleo crudo de los yacimientos donde opera 
Pemex bajo contratos o asignaciones. Incluso la producción de condensados 
—que son líquidos de mayor valor asociados en los yacimientos de gas que 
cuentan con un mercado menos dinámico que el del crudo — tuvo una 
reducción anual: de 2%, al ubicarse en 280,281 barriles por día, en 
comparación con el reporte de 285,943 barriles diarios de enero del 2023. 
Así, la producción total de hidrocarburos líquidos reportados por la empresa 
descendió en un año, ubicándose en 1.829 millones de barriles por día, 
volumen que resultó 2.2% menor al del año previo. 

EL ECONOMISTA   
 

Se acelera la despetrolización de los ingresos  
Sin que hubiera una reforma fiscal, la dependencia de las finanzas públicas 
de los ingresos petroleros se ha reducido en lo que va del sexenio, dando 
peso a los ingresos tributarios. De acuerdo con datos de la Secretaría de 
Hacienda, al cierre de este año, los ingresos petroleros totalizarán 1.04 
billones de pesos, lo que implicará una reducción acumulada de 20.8% 
respecto a los recibidos por el Estado en el año 2018. Esto contrasta con los 
ingresos tributarios, que sumarán 4.94 billones de pesos al cierre de este 
año, un alza acumulada de 19.4% real durante el sexenio. Así, los ingresos 
petroleros habrán pasado de representar 19.1% de los ingresos totales en 
2018, a 14.3% del total en 2024, una caída de 4.8 puntos porcentuales. 
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Mientras que los ingresos por impuestos pasarán de ser 59.9% de los 
ingresos totales, a 67.4% en este año. 

EXCÉLSIOR   
 

La inflación continuó a la baja en febrero, afirman analistas  
La inflación general en México registrará una caída adicional en la segunda 
mitad de febrero. No obstante, aseguran analistas, no todo va bien en la 
dinámica de la inflación, debido a que los precios de los servicios siguen 
explicando casi por sí solos las tasas persistentemente altas de inflación 
subyacente, que excluye de su cálculo la energía y los alimentos frescos, así 
como determinar la trayectoria de los costos en el mediano y largo plazos. 
De acuerdo con estimaciones de Gabriel Lozano, economista en jefe de JP 
Morgan, la inflación general en México regresará a niveles de 4.3 por ciento 
anual en la segunda quincena de febrero, así volverá a su mínimo de octubre 
pasado. Los servicios siguen explicando casi por sí solos las tasas 
persistentemente altas de inflación subyacente. Los precios de los servicios 
aumentarán aproximadamente 0.5 por ciento este mes, y los servicios, 
excepto vivienda y educación (otros servicios), crecieron 0.6 por ciento 
intermensual (o cerca de 7 por ciento anualizado). 

LA JORNADA   
 

Hay 17 firmas zombis en la BMV; tienen registro pero no 
cotizan  
En un contexto de escasez de nuevas empresas listadas en el mercado, la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) tiene registradas 17 compañías 
suspendidas, es decir, cuyas acciones no están en operación, según revelan 
los requisitos de mantenimiento de la inscripción de valores. Según la 
revisión anual 2023, algunas llevan varios años sin operar, como Altos Hornos 
de México, de fabricación y comercialización de metales, suspendida desde 
1999. Grupo Qumma, de publicación y medios, suspendida en 2003; Savia, 
productos agrícolas, desde 2005. Hay otras más recientes pero también ya 
desaparecidas. Estas empresas ya no existen y se mantienen en el listado de 
la BMV, por lo que la entidad bursátil no puede sacarlas de bolsa. Hay otras 
empresas suspendidas, pero no están declaradas en banca rota, como 
Azteca. 

LA JORNADA   
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FEMSA pierde 10.68% en la BMV el viernes  
Las acciones de Fomento Económico Mexicano (FEMSA) cayeron 10.68% 
este viernes en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tras reportar menores 
ganancias trimestrales y ante la expectativa de que la empresa presentará 
un crecimiento más moderado, en el corto y mediano plazo. El desempeño 
negativo de la emisora en Bolsa se presenta un día después de que reportó 
sus últimos resultados trimestrales del 2023, que a decir de analistas, 
estuvieron en línea con lo esperado, pero reflejan crecimientos más 
moderados y caída en su rentabilidad. A ello se suma el descuento que el 
mercado le está haciendo, dada la perspectiva de menores dividendos. 
También alentó la venta de las acciones de FEMSA los cambios en su cuerpo 
directivo y otras noticias. 

EL ECONOMISTA   
 

Posturas a favor del peso bajaron más de 4% en Chicago  
Las posiciones especulativas netas a favor del peso mexicano se 
desaceleraron 4.38% en el Mercado de Futuros de Chicago (CME, por sus 
siglas en inglés), después de haber alcanzado un máximo neto largo no visto 
desde marzo del 2020. Ello, ante el sentimiento del mercado de que el inicio 
de recortes a las tasas de interés tomará más tiempo de lo previsto, 
consideran analistas. "A pesar de este ajuste, es probable que las apuestas 
de un mayor fortalecimiento del dólar estadounidense incrementen ante un 
desplazamiento en las expectativas sobre el inicio de recortes por parte de 
la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos", comentó Alejandro Padilla, 
director general adjunto de Análisis Económico y Financiero en Banorte. Con 
este reporte, la racha de tres semanas consecutivas de aumentos en las 
posiciones especulativas netas largas del peso se rompió, pero aún los 
especuladores siguen considerando la resiliencia de la moneda. 

EL ECONOMISTA   
 

Por el control de ESSA, 1,500 mdp  
El presidente López Obrador, acompañado de Raquel Buenrostro, secretaria 
de Economía, anunció en Mulegé, Guerrero Negro, la nacionalización del 
100% de Exportadora de Sal, ESSA, la salinera más grande del mundo, con 
una producción anual de más de 8 millones de toneladas, que en gran parte 
se exportan a Asia-Pacífico, principalmente a Japón. Desde su creación, en 
1954, el gobierno mexicano había tenido una participación mayoritaria y 
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desde 1973 la japonesa Mitsubishi adquirió el 49%, pagando 18 millones de 
dólares, que ahora vendió al gobierno mexicano en 1,500 millones de pesos, 
aproximadamente 88 millones de dólares (...)  

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés 

Remate recaudatorio   
Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, nombró a Amelia Guadalupe de 
León como administradora de general de Auditoría Fiscal Federal. Ella tiene 
19 años de experiencia dentro de la institución. Lo más destacado en su 
carrera se dio a partir de 2019 como administradora central de verificación 
de hidrocarburos, es decir, fue la principal funcionaria del SAT en contra del 
huachicol fiscal. En esta posición, sin lugar a dudas, tuvo un destacadísimo 
trabajo y de ahí que se le haya considerado para uno de los puestos claves 
dentro del SAT (...)  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo 
 

 

Compras de gobierno ¿son estratégicas?     
Exportadora de Sal ¿es una empresa estratégica para expropiarla o 
nacionalizarla? No necesariamente. En primer lugar aquí se ve una compra, 
por la participación de Mitsubishi. No se ve ninguna nacionalización ni 
expropiación. Tampoco se le ve que sea una empresa pilar de industria al 
interior del país, ni tampoco de seguridad nacional. Eso sí, es una buena 
compañía y rentable. Buenrostro comentaba que las sales son un insumo 
para las industrias farmacéuticas, textil, química, construcción y 
petroquímica (...)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste 
 

 

Pemex, riesgo potencial  
A pesar de los cuantiosos apoyos financieros que ha recibido en el actual 
gobierno, Petróleos Mexicanos (Pemex) sigue siendo una de las empresas 
petroleras más endeudadas del mundo. El problema financiero de Pemex es 
delicado. También registra un serio problema estructural que se refleja en 
que no ha logrado aumentar su producción a los niveles que proyectó la 
propia petrolera. En las últimas semanas, Pemex fue degradada por la 
agencia calificadora Moody´s a sólo un peldaño del nivel altamente 
especulativo, por los inminentes vencimientos en los pagos de sus deudas. 
La calificadora destaca su incertidumbre, respecto a la posibilidad de que el 
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gobierno mexicano pueda seguir apoyando económicamente a la petrolera, 
como lo ha venido haciendo, frente al escaso margen fiscal que resultará del 
paquete económico planteado por Hacienda para este año 2024 (...)  

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares   
 

¿Arrancará finalmente Tesla?  
Este fin de semana, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, señaló 
que, tras hablar con directivos de Tesla, estima que el comienzo de la 
construcción de la gigafactory en Santa Catarina podría ocurrir en el corto 
plazo (…) Hubo especulaciones respecto a la posibilidad de que la fecha sea 
el domingo 3 de marzo, pero aún no está confirmada la fecha por la empresa. 
El mundo cambió para Tesla desde hace algunos meses (…) Tesla fue 
desplazado por la empresa china BYD como el principal productor de 
vehículos eléctricos en el mundo al final del año pasado. No es solo una 
empresa la que compite con Tesla. En el mundo entero, los vehículos 
eléctricos chinos empezaron a convertirse en protagonistas del mercado y 
en algunos lugares se volvieron líderes (…) De este proyecto hay muchas 
dudas de su viabilidad, por lo menos en cuanto al volumen de inversión de 
10 mil millones de dólares que fue anunciado (…)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana 
   

 

Abucheos a gobernadores, un termómetro para las 
elecciones  
En el cuarto de guerra de Claudia Sheinbaum se prendieron nuevamente las 
alertas. Las versiones apuntan a que en los sondeos diarios que recibe la 
candidata se percibe una menor ventaja frente a la alianza, casi al punto de 
llegar a diferencias de un dígito. Aún se tiene un colchón considerable sobre 
Xóchitl Gálvez, pero faltan los tres meses de campaña y la alternativa 
morenista tendrá que cargar con todo el lastre que le representan sus 
gobernadores (...) Esa es la razón por la que el presidente se niega cada vez 
más a caminar también por las calles de estados como Guerrero, Zacatecas, 
Michoacán, Chiapas o Veracruz, donde la función de gobierno ha sido 
rebasada por la presencia del crimen organizado y en donde la población 
alberga actualmente un sentimiento de abandono, al percatarse de una 
rendición de los poderes públicos frente a los verdaderos dueños de los 
territorios (...)  

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado 
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¿Estamos haciendo lo correcto para aprovechar el 
nearshoring?  
Es realmente asombrosa la dicotomía entre la percepción que se tiene en el 
exterior sobre la perspectiva privilegiada que tiene el país, lo que se ha 
denominado el "Mexican Moment", y la percepción interna de que México 
atraviesa por uno de los momentos más obscuros y degradantes de su 
historia. En el 2023 México se consolidó como el socio comercial más 
importante de Estados Unidos. La Secretaría de Economía ha publicado que 
al cierre de noviembre pasado se tienen registrados solicitudes de proyectos 
por el equivalente a 33 mil millones de dólares. El fenómeno ha generado 
una enorme especulación inmobiliaria en varias ciudades del norte del país 
y del Bajío. Los desarrollos de parques industriales, residenciales, de interés 
medio e interés social han venido apareciendo con rapidez descubriendo 
también la insuficiencia de agua, de energía eléctrica, y de infraestructura en 
general (…) 

EL FINANCIERO, columna Perspectiva Bursamétrica de Ernesto O'Farrill 
 

 

Principal México Holding  
Principal México Holding, una empresa que ofrece diversos servicios 
financieros en México, dijo que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
le autorizó crear una empresa controladora que agrupe a sus filiales de 
Afores, fondos de inversión y seguros en México. La autorización para 
constituir una filial controladora, ocurrió luego de que el 27 de septiembre 
de 2019, la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas revocó a Principal 
Pensiones la autorización para organizarse y operar como aseguradora (:..)  

EL ECONOMISTA, columna Acciones & Reacciones   
 
 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

Juez que pierde independencia se vuelve político: 
magistrado  
El integrante del Tribunal Electoral Felipe de la Mata dice que sólo con 
libertad se garantiza la división de poderes en la democracia. El magistrado 
de la Sala Superior del TEPJF Felipe de la Mata Pizaña advirtió que "si un juez 
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pierde su independencia se convierte en político". Ante la comunidad de la 
Facultad de Derecho de la Universidad de Guadalajara, De la Mata Pizaña 
afirmó que la independencia judicial garantiza la división de poderes. Señaló 
que los nombramientos de jueces no deben ser sometidos a votación, ante 
el riesgo de que las consideraciones políticas prevalezcan sobre los méritos. 
Dijo que la independencia judicial es una actitud de neutralidad de los jueces 
frente a los órganos de gobierno distintos al Poder Judicial. 

EL UNIVERSAL   
 

 
 

México pagará 1,500 mdp para nacionalizar Exportadora de 
Sal  
México nacionalizó a Exportadora de Sal (ESSA), líder mundial en la 
producción de sal, al comprar la participación de 49% a la empresa japonesa 
Mitsubishi por 1,500 millones de pesos, anunció este sábado el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. ESSA se encuentra en Guerrero Negro, 
Mulegé, Baja California Sur, y tuvo en año recientes irregularidades 
detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). De acuerdo con 
datos de la Secretaría de Economía, ESSA cuenta con una capacidad 
productiva instalada de más de 8 millones de toneladas, participa con 
alrededor de 82% de la sal producida en México y casi la totalidad de las 
ventas de esta empresa están dirigidas a mercados de exportación. En un 
comunicado de prensa, la funcionaria argumentó que la decisión se tomó 
dada la importancia de ESSA en la industria salinera nacional e internacional, 
y "con el objeto de consolidar una política social enfocada en el desarrollo 
económico sostenible y el empleo justo y debidamente remunerado". 

EL ECONOMISTA   
 

Concretan la compra de 13 plantas eléctricas de Iberdrola 
por 6 mil millones de dólares  
La transacción por 6 mil millones de dólares por la venta de 13 plantas de 
energía eléctrica propiedad de Iberdrola al fondo privado México 
Infrastructure Partners (MIP) se completará este lunes 26 de febrero, 
informó la firma energética de capital español. Un informe de la empresa 
señala que después de que el 15 de febrero el pleno de la Cofece autorizó 
con algunas condiciones la adquisición de las centrales generadoras al MIP, 
finalmente este próximo lunes Iberdrola obtendrá el monto pactado el 4 de 
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abril del año pasado. La operación cuenta con el apoyo financiero del 
Fonadin y otras entidades financieras públicas vinculadas al gobierno de 
México. De acuerdo con la Secretaria de Hacienda, la transacción no 
presionará a las finanzas públicas, pues de los 6 mil millones de dólares que 
representa la adquisición, 3 mil 60 millones de dólares o 52 mil millones de 
pesos corresponden al erario. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

Se evaden 6 mil mdp por contrabando y fraude en aduanas  
Las aduanas y las actividades vinculadas al comercio exterior concentran el 
principal foco de evasión y corrupción en materia fiscal. El Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) reportó que el año pasado integró 77 
expedientes administrativos por causa penal de contrabando y 
defraudación. El perjuicio al fisco, sólo en estos casos detectados, alcanza 6 
mil 71 millones de pesos, un aumento de 257.9 por ciento respecto a lo 
registrado en 2022. No hay un estimado concluyente sobre la dimensión del 
contrabando en México. Hace más de un año, la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra) reportó que sólo el movido por 
la delincuencia organizada estaba subvaluado en 10 mil millones de pesos. 
Raquel Buenrostro, la última titular del SAT que respondió a medios, 
comentó que equivale a un tercio de varios mercados: "uno de cada tres 
litros de gasolina y diésel es contrabando.", comentó. 

LA JORNADA   
 

Investigan sobornos y huachicol en aduanas  
Desde agosto de 2022, el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), general Luis Cresencio Sandoval, advirtió y solicitó investigar 
presuntos delitos cometidos en el sistema de Aduanas, como sobornos, 
extorsiones y huachicol, al titular del Centro Nacional de Inteligencia, 
Audomaro Martínez. De acuerdo con el oficio 812, fechado en 18 de agosto 
de ese año, el mando castrense presentó los señalamientos de corrupción 
en contra de Juan Carlos Madero Larios, exjefe de operación aduanera, pero 
que continúa realizando gestiones con personal con el que formó su equipo 
de trabajo y que sigue en funciones. También se vinculó en actividades de 
corrupción aduanal a Álvaro Alejandro Hernández Sierra, director general de 
Evaluación; Alejandro César Reyna Carrillo, director general de Tecnologías 
de la Información, y Leonel Arturo Escalona González. En el documento, 
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clasificado como confidencial, el general Sandoval González advirtió, desde 
esas fechas, como que calificó como una grave corrupción por parte de los 
cuatro ex funcionarios de la Agencia Nacional de Aduanas de México 
(ANAM). 

EXCÉLSIOR   
 

Gracias al poco viento levantan la contingencia ambiental, 
pero...  
Tras tres días vigentes, la Coordinación Ejecutiva de la Comisión Ambiental 
de la Megalópolis (CAMe) anunció la suspensión de la contingencia 
ambiental atmosférica por ozono a partir de las 15:00 horas de ayer, tras 
cuatro días de medidas restrictivas. La decisión se fundamenta en la 
disminución de las concentraciones horarias de ozono, que han resultado 
inferiores a las establecidas en el Programa de Emergencia Atmosférica. "Los 
modelos de pronóstico indican que las condiciones meteorológicas serán 
mejores para la dispersión de contaminantes, el resto de la tarde de hoy", se 
indicó. El Sistema de Monitoreo de la Calidad del Aire de la Ciudad de México 
reportó que el sistema de alta presión sobre el centro del país perdió 
intensidad, lo que provocó una reducción de la estabilidad atmosférica y un 
aumento en la velocidad del viento en el Valle de México. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

Las diócesis de Querétaro, Saltillo y Celaya, dispuestas a 
negociar la paz con narcos  
Representantes de la Iglesia católica en estados como Coahuila, Querétaro y 
Guanajuato han abierto la puerta para ser mediadores con el crimen 
organizado y así garantizar la paz social. Pese a la disposición, la mayoría de 
obispos y sacerdotes consultados por MILENIO aseguran no haber tenido la 
necesidad de tratar directamente con los cárteles de la droga y bandas 
delictivas locales, como ocurrió en Guerrero. En la Diócesis de Querétaro, 
Martín Lara señala que si bien no ha tenido que tratar temas de seguridad, 
mantiene una vocación mediadora con todos los sectores de la entidad, pues 
entre las labores de la Iglesia está garantizar la paz. 

MILENIO DIARIO   
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Registran 2,273 homicidios de policías en el país  
Hasta el pasado día 20, durante el año en curso se había registrado en 
México el asesinato de al menos 43 policías; en el mismo lapso de 2023 la 
cifra ascendió a 82 elementos del orden. Es decir, en 2024 disminuyó 47.5% 
el número de policías asesinados, del 1 de enero y hasta la fecha de corte, 
en el cumplimiento de su deber con respecto al año previo. Entre el 1 de 
diciembre de 2018 y hasta el pasado día 22, de acuerdo con el "Registro de 
policías asesinados 2024" elaborado por Causa en Común, la cifra ascendió 
a 2,273. Por estados, Guanajuato (337); Zacatecas (165) y Guerrero (159), es 
donde han sido asesinados más uniformados en lo que va la administración 
lopezobradorista. Desde 2018, la citada asociación civil, "junto con una red 
de periodistas dedicados a temas de seguridad", según el reporte, realiza "un 
seguimiento hemerográfico de los asesinatos de policías en el país". 

EL ECONOMISTA   
 

Lideran lista negra turismo y alimentos  
En los últimos diez años, el sector de turismo y restaurantero ha sido el más 
ligado a los cárteles de la droga en México bajo la denominada Ley Kingpin 
que Estados Unidos estableció en 1999 para bloquear y prohibir las 
transacciones con narcotraficantes y sus organizaciones alrededor del 
mundo. De acuerdo con reportes del Departamento del Tesoro, actualizados 
al 16 de febrero pasado, de 2013 a 2023, un total de mil 813 empresas entre 
agencias de viajes, tiempos compartidos, hoteles y restaurantes han sido 
incorporadas en la "lista negra" de la Oficina de Control de Bienes Extranjeros 
(OFAC, por sus siglas en inglés) por operaciones de narcotráfico y lavado de 
dinero ligadas a las organizaciones de los hermanos Arellano Félix, Carrillo 
Fuentes, Beltrán Leyva, Los Caballeros Templarios, Los Cuinis, La Familia 
Michoacana, el Cártel de Sinaloa, el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
el Cártel Laredo, el de los Arriola Márquez, el de los Amezcua Contreras, 
Meza Flores, Ruelas Torres, Flores Hernández y los Zetas. 

EL SOL DE MÉXICO   
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Bloquea la UIF más de 2 mil 500 mdp al narco en lo que va 
del sexenio  
Más de 2 mil 500 millones de pesos han sido congelados a los cárteles 
mexicanos en la actual administración federal, gracias a que la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda ha incluido a más 
de 3 mil 800 personas en su Lista de Personas Bloqueadas. Según una 
solicitud de información, del total de recursos bloqueados entre diciembre 
de 2018 y octubre de 2013,2 mil 318 millones 906 mil 568 pesos fueron 
retenidos de 26 mil 61 cuentas bancarias, pertenecientes a 3 mil 871 
personas y 455 empresas. Además se han congelado 15 millones 582 mil 911 
dólares, equivalentes a unos 265 millones de pesos al tipo de cambio actual, 
y 9 mil 645 euros, unos 177 mil pesos. El desglose de la respuesta de la UIF 
detalla que 60 por ciento de los recursos bloqueados estaban vinculados al 
Cártel Jalisco Nueva Generación. 

MILENIO DIARIO   
 

"Abrazos, no balazos propaga el dolor", acusa WSJ  
La política de "abrazos, no balazos", establecida por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, "propaga dolor, asesinato y extorsión", advirtió el 
periódico estadounidense The Wall Street Journal (WSJ). En un reportaje 
publicado ayer, el diario señalo que los carteles mexicanos son los principales 
generadores de violencia, ya que asesinan y desaparecen personas. "Las 
bandas criminales detrás de la epidemia de drogas en Estados Unidos están 
experimentando un crecimiento acelerado, ejerciendo un mayor control 
sobre más territorio en México", alertó el periódico. Sostuvo que estas 
bandas son, en gran medida, "libres para asesinar a sus rivales, castrar a la 
policía, confiscar propiedades y obligar a los municipios a otorgarles 
contratos públicos". 

EL FINANCIERO   
 

Mexicanos en EU muestran respaldo a AMLO y se 
manifiestan fuera del NYT  
Un grupo de unos 60 mexicanos radicados en Estados Unidos, con banderas 
tricolor en manos, se manifestaron en la entrada principal del diario The New 
York Times para exigir "respeto" a México luego de la publicación del 
"reportaje" del periódico en el que vinculan al presidente Andrés Manuel 
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López Obrador con recibir financiamiento del crimen organizado en sus 
campañas presidenciales. En un video que circula en redes sociales de la 
protesta, los connacionales mexicanos aseguran que ellos mismos lanzaron 
la convocatoria para reunirse a las afueras del diario, todo ello por su propia 
cuenta, sin que reciban recursos de ningún tipo. "Hicimos una convocatoria 
ciudadana, nadie nos paga, nadie nos ha dado un solo peso, todos venimos 
por nuestro propio pie", enfatizaron. 

CONTRARÉPLICA   
 

AMLO critica a YouTube; Xóchitl mantendrá número  
Con una Estatua de la Libertad en fondo negro, AMLO cuestionó a YouTube 
por editar el video de la conferencia en la que difundió el teléfono de una 
periodista de The New York Times.  
"Por censura, YouTube nos bajó el video de la conferencia de prensa, pues, 
según ellos,infringe las normas de la comunidad. Es una actitud prepotente 
y autoritaria. Están en plena decadencia. La Estatua de la Libertad se ha 
convertido en un símbolo vacío", reprochó. A diferencia de Claudia 
Sheinbaum, quien anunció que cambiará su línea tras la filtración, la 
candidata de PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, dijo que mantendrá su número 
telefónico e incluso lo difundió en sus redes sociales. "Si aun no lo tienen, 
aquí se los dejo", retó. 

REFORMA   
 

Ahora se entienden abrazos a crimen, indica Cortés  
Tras la publicación del diario The New York Times sobre el presunto 
financiamiento de grupos del narco a las campañas electorales del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, se entiende el comportamiento 
del tabasqueño en torno a los criminales, señaló ayer el dirigente nacional 
del PAN, Marko Cortés. En un mitin en Cuernavaca, Morelos, donde se 
entregó a la ex morenista Lucy Meza la constancia de candidata al Gobierno 
estatal, el panista sostuvo que el mandatario federal está muy enojado por 
la marcha ciudadana en el Zócalo de la Ciudad de México y por las 
investigaciones que lo han evidenciado. 

REFORMA   
 

Naciones Unidas llama a proteger datos personales  
La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) en México, a través de redes sociales, expresó que el 
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proteger la información personal es una obligación que debe ser observada 
por todos y todas, esto en relación a los números telefónicos, de distintas 
personas, que fueron dados a conocer públicamente. Por su parte, el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) reafirmó su compromiso con la protección de datos 
personales, y aseguró que su labor se extiende a todas las personas, sin 
importar su origen o afiliación. 

EL ECONOMISTA   
 

Encuesta / Claudia Sheinbaum inicia la campaña con amplia 
ventaja  
A unos días de que inicie oficialmente la campaña para la elección 
presidencial, Claudia Sheinbaum conserva una ventaja sólida sobre su 
principal rival de la oposición, Xóchitl Gálvez, según revela la última encuesta 
de Buendía & Márquez para EL UNIVERSAL. El sondeo nacional en vivienda, 
cara a cara, se realizó del 15 al 21 de febrero. El porcentaje de encuestados 
que no expresó referencia en la pregunta de intención de voto fue 21%. Esta 
medición es la primera de nuestra serie en la que Álvarez Máynez figura 
como candidato de MC, luego de que Samuel García abandonara la 
contienda. 

EL UNIVERSAL   
 

Aprovechan ganga de 3 likes argentinos a peso para 
calentar elección  
Los likes argentinos están más baratos que nunca y también los retuits; las 
gangas resultan tan irresistibles que las compras masivas de este tipo de 
productos ya reventaron las redes sociales en México de cara a los comicios 
de junio: millones de cuentas ficticias están encumbrando los hashtags 
críticos del presidente Andrés Manuel López Obrador y destacando las 
etiquetas temáticas favorables ala aspirante de la coalición opositora, Xóchitl 
Gálvez.  
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"Argentina se ha convertido en &#039el paraíso digital&#039 para la 
industria de la desinformación en América Latina", planteó el maestro Luis 
Ángel Hurtado, artífice del estudio de antropología digital que descubrió que 
más de la mitad de los ataques al tabasqueño y de los apoyos a la hidalguense 
provienen de usuarios falsos creados en otros países. El reporte semanal de 
MilenIA, Central de Datos e Inteligencia Artificial revela que adversarios a la 
4T están adquiriendo gangas de bots argentinos —tres likes por un peso— 
para calentar la elección. 

MILENIO DIARIO   
 

El segundo piso de la 4T comienza este viernes, afirma 
Sheinbaum  
A unos días de que empiecen las campañas, Claudia Sheinbaum, candidata 
presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, conformada por 
Morena, PT y PVEM, sostuvo que este viernes inicia el segundo piso de la 
Cuarta Transformación y se dijo segura de que se hará historia con el acto en 
el Zócalo con el que arrancará sus actividades. Antes, al destacar la apertura 
del museo Yancuic en Iztapalapa, la morenista mostró una fotografía aérea 
de la zona del paradero del Metro Constitución de 1917 y recordó que 
querían privatizar el predio, donde actualmente está la estación del trolebús 
elevado, el Cablebús, una preparatoria y el nuevo museo, pero como jefa de 
Gobierno revirtió la concesión que finalmente permitió dichas obras. 

LA JORNADA   
 

Sale barato a Morena derroche en anuncios  
La omisión de Morena para informar quién paga espectaculares, bardas y 
demás propaganda en vía pública a favor de sus aspirantes a la Presidencia y 
Congreso podría costarle una multa de 23 millones 241 mil 536 pesos. De 
acuerdo con la Unidad de Fiscalización del INE, en los recorridos que realizó 
su personal se detectaron al menos 22 mil 172 piezas de propaganda en vía 
pública que benefician a Morena y sus aliados PVEM y PT. Durante la interna 
por la candidatura presidencial de Morena, las llamadas "corcholatas" 
tapizaron ciudades con anuncios espectaculares y bardas. REFORMA 
documentó que esa publicidad requirió al menos un gasto de 65 millones de 
pesos, por lo que de proceder la multa será apenas un 35 por ciento de lo 
invertido. 

REFORMA   
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Viene guerra sucia de derecha sin precedente, alerta 
Noroña  
Luego de la "guerra sucia" desatada en redes sociales que buscan vincular al 
presidente Andrés Manuel López Obrador con el narcotráfico, Gerardo 
Fernández Noroña advirtió que lo que viene es una campaña sucia por parte 
de la derecha nunca antes vista. El también diputado federal por el Partido 
del Trabajo (PT) expresó que la campaña orquestada en 2006 contra el 
mandatario federal "será cosa de niños" comparada con la que enfrentarán 
en el presente proceso electoral. "La campaña del narco es de ella, todos sus 
voceros dicen lo mismo; la campaña contra López Obrador de es un peligro 
para México es juego de niños, lo que viene es la campaña electoral más 
sucia que la derecha haya desarrollado en ningún lugar del mundo". 

CONTRARÉPLICA   

Políticos camaleones cambian al color 4T  

Políticos que hasta hace unos meses eran militantes délos partidos Acción 
Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) dejaron de lado sus 
convicciones y decidieron renunciar a su militancia de décadas con tal de 
seguir teniendo un cargo público pero ahora en Morena, lo que para 
especialistas y políticos se debe a que responden a intereses y no a 
ideologías. La semana pasada, Morena dio a conocer las listas de sus 
candidatos plurinominales y de mayoría relativa que integrarán el Congreso 
de la Unión, que se suman a las listas de sus candidatos a gubernaturas y 
presidencias municipales que se renovarán el próximo 2 de junio. En ellas 
destacan los nombres de políticos que al no obtener un cargo en los partidos 
a los que pertenecían, decidieron cambiar de color. De esta manera, el 
exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, se registró como candidato 
plurinominal de Morena para el Senado de la República, apareciendo en la 
misma lista de los exaspirantes presidenciales del partido oficial, como Adán 
Augusto López, Marcelo Ebrard y Gerardo Fernández Noroña. 

24 HORAS   
 

Resucitar NAIM y Fonden, en el plan de Xóchitl  
Retomarla construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (NAIM), revivir y blindar legalmente el Fondo Nacional de Desastres 
y "transformar Pemex" destacan entre las propuestas de la abanderada 
presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez. En 
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materia de seguridad, busca la transformación de la Guardia Nacional en 
Guardia Civil, la "reconstrucción del sistema penitenciario" y el regreso 
"paulatino" del Ejército a los cuarteles, retirándole funciones policiacas y las 
que le encomendó la 4T. En materia democrática, elimina el "dedazo" 
estableciendo elecciones primarias en designación de candidatos 
presidenciales y a gobernadores; además, propone la creación de una 
plataforma en la que se publiquen todos los contratos de gobierno. 

MILENIO DIARIO   
 

Claudia o Xóchitl, ¿a quién prefieren los mexicanos en EU?  
En la antesala de las elecciones presidenciales de México, programadas para 
el próximo 2 de junio, la diáspora mexicana se erige como un actor clave. 
Con un millón 472 mil 230 mexicanos en el extranjero inscritos en el padrón 
electoral y 634 mil 985 confirmados en la Lista Nominal de Electores, la 
participación de esta comunidad no sólo refleja un compromiso cívico 
transnacional, sino también la posibilidad de influir significativamente en el 
resultado de las elecciones. La preferencia partidista de los mexicanos en 
Estados Unidos, al igual que en México, está dividida y polarizada. Sin 
embargo, mucho tiene que ver la percepción sobre los problemas más 
inmediatos a atender por parte de quien gane las próximas elecciones 
presidenciales en México. La inseguridad y la violencia son una preocupación 
constante entre los votantes mexicanos con quienes EL UNIVERSAL tuvo 
contacto. 

EL UNIVERSAL 

PAN va adelante en Yucatán  

Yucatán se alista para las elecciones de junio próximo. Poligrama y Heraldo 
Media Group levantaron una encuesta para conocer las preferencias 
electorales sobre los candidatos a gobernador. De acuerdo con los datos 
obtenidos, en esta entidad el PAN lleva la ventaja. A la pregunta: "Si hoy 
fueran las elecciones para elegir gobernador/a del estado de Yucatán, ¿por 
cuál candidato votaría?", Renán Barrera, candidato del PAN-PRI, tiene la 
preferencia de 40.1% de los encuestados. En segundo sitio aparece Joaquín 
Huacho Díaz Mena, de la coalición Morena-PT-PVEM, quien registró 35.6%. 
Por Vida Gómez, candidata de Movimiento Ciudadano, votarían 3.8% de las 
personas encuestadas. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
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Encuesta / Libia García arranca con ventaja en la carrera a 
la gubematura  
A una semana del inicio de las campañas electorales por la gubernatura en 
Guanajuato, Libia García Muñoz Ledo, candidata de la coalición Fuerza y 
Corazón por Guanajuato (PAN-PRI-PRD), inicia en primer lugar de las 
preferencias con 42.9%, seguida por Alma Alcaraz, de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia (Morena-PT-PVEM), con 34%, de acuerdo con la encuesta 
telefónica realizada por EL UNIVERSAL. Un tema para considerar es el de la 
posible intervención del narcotráfico en los comicios locales. En la 
percepción de 46.1% de los ciudadanos existe la posibilidad de que esto 
ocurra a favor de un partido político o candidato y sólo 10.9% piensa que no 
sucederá. 

EL UNIVERSAL   
 

AMLO asegura que estos 5 años 'son los primeros pasos" de 
la '4T'  
A ocho meses de que concluya su administración, el presidente López 
Obrador refirió que faltan muchas cosas por hacer, ante el atraso del país en 
los últimos años. "Nos faltan muchas cosas, todavía estamos dando los 
primeros pasos porque es mucho el atraso, el abandono, durante mucho 
tiempo le dieron la espalda al pueblo, el gobierno estaba al servicio de una 
minoría rapaz. Estamos apenas iniciando con esta transformación", expresó 
en la inauguración del Acueducto del Pueblo Yaqui, en Sonora. Como 
ejemplo, citó el sistema de riego de esta comunidad, el cual prevé entregar 
a finales de junio, pues será cuando retome las actividades públicas tras la 
veda. 

EL FINANCIERO   
 

Ayudantes de AMLO ascienden a puestos clave en el Indep  
Dos exintegrantes del equipo de Ayudantía del presidente Andrés Manuel 
López Obrador están colocados en puestos clave de una misma institución 
del gobierno. En el Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep) 
Alberto Becerra Mendoza lúe nombrado director el 16 de octubre de 2023; 
la otra servidora pública es Andrea Enríquez Quintana, quien desde el 10 de 
noviembre del año pasado se integró como directora ejecutiva de Gobierno, 
Comités y Transparencia. Suman 21 jóvenes de la Ayudantía que pasan a 
puestos de alto nivel.                                                                              EL UNIVERSAL   
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Cómo y para qué se construyó el INAI  

María Marván Laborde y Jacqueline Peschard, comisionadas presidentas del 
Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (Ifai), comparten con 
Excélsior sus reflexiones sobre el origen y evolución de este órgano 
constitucional autónomo que posteriormente se convertiría en Instituto 
Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai). 
Llegado a Los Pinos, el presidente Vicente Fox cumplió con esa promesa de 
campaña, haciendo suya la iniciativa de ley que formuló el Grupo Oaxaca. 
Para la nueva administración federal "habría sido difícil no hacerlo, porque 
había presión, sobre todo de grupos de la sociedad civil. Esto conllevó 
muchas decisiones del propio gobierno", recuerda María Marván. El decreto 
de la ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública se 
aprobó en el Congreso en junio de 2002, concretándose en 2003 en un 
nuevo andamiaje institucional. 

EXCÉLSIOR   
 

Pesca en el lago de Cuitzeo quedó en el recuento; el lado 
oriente ya está seco  
Los tiempos en que los pescadores de Mariano Escobedo y San Agustín del 
Pulque sacaban toneladas de mojarra, carpa y charal del lago de Cuitzeo 
quedaron en el recuerdo. El lado oriente del embalse, donde se asientan esas 
comunidades ribereñas, está totalmente seco. Pese a este panorama 
adverso, que aseguran no habían vivido nunca, tienen fe en que el cuerpo de 
agua se recupere en dos o tres años, y el próximo 23 de marzo celebrarán la 
feria anual del pescado. Desde 1998, el sector poniente del lago de Cuitzeo, 
con una superficie total de 400 kilómetros cuadrados, se comenzó a secar, y 
desde entonces, ha habido años en los que ha recobrado su caudal. Sin 
embargo, la parte oriente, tomando como punto de referencia la carretera 
de acceso a Cuitzeo, es la primera vez que está totalmente seca desde hace 
poco menos de un año. 

LA JORNADA  
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Cambios en hábitos de consumo en EU reducen la inflación  
La inflación ha cambiado la manera en que muchos estadunidenses 
compran. Ahora, esas modificaciones en los hábitos de consumo ayudan a 
reducir el alza de precios. Cada vez más estadunidenses también compran 
vehículos usados, en lugar de nuevos, lo que obliga a algunas concesionarias 
a ofrecer descuentos en autos nuevos otra vez. Sin embargo, esto no significa 
que en general los precios de los comestibles volverán a caer a los niveles de 
hace unos años, aunque en el caso de algunos productos -incluidos huevos, 
manzanas y leche- los precios están por debajo de sus máximos. Cuando 
persiste una inflación alta, los consumidores a menudo desarrollan una 
sicología inflacionaria: los precios en constante aumento provocan que 
aceleren sus compras antes de que los costos aumenten aún más, una 
tendencia que puede perpetuar la inflación. 

LA JORNADA   
 

Precios del petróleo pierden casi 17% tras invasión rusa a 
Ucrania  
Los precios internacionales del petróleo registran una reducción de dos 
dígitos desde el inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania, que comenzó el 24 
de febrero de 2022. Tomando el precio del 24 de febrero de 2022 hasta el 
viernes 23 de febrero de 2024, la cotización del West Texas Intermediate 
(WTI) bajó 1758%, según datos de Investing. Hasta el viernes, el precio del 
barril europeo Brent alcanzaba los 81.62 dólares, equivalente a una 
reducción de 1762%, respecto a su cotización de hace dos años, cuando 
inició la invasión a Ucrania. Por su parte, en el mismo periodo la mezcla 
mexicana de exportación ha tenido una pérdida de 20.22%, cotizando en 
72.22 pesos hasta el viernes. 

EL ECONOMISTA   
 

La unión de mercados de capitales en Europa, ¿realidad o 
sueño?  
¿Qué esta frenando la unión de mercados de capitales (UMC) en Europa? El 
proyecto es casi tan antiguo como la Unión Europea misma; sin embargo, el 
avance ha sido más lento de lo esperado.  Este mes, el Consejo de la Unión 
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Europea y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional para 
facilitar la cotización en las Bolsas europeas, reduciendo la burocracia y los 
costes para acceder a nuevas fuentes de financiación desde otros países 
miembros. Impulso a la economía Bruselas confía en que esta integración es 
una forma eficiente de fomentar la innovación empresarial en el Viejo 
Continente. Según las últimas cifras del BCE, en comparación con las 
compañías no europeas, las entidades de la región enfrentan más 
limitaciones cuando buscan fondos para sus propias inversiones a largo 
plazo. 

MILENIO DIARIO   
 

España, Italia y Grecia, los países de la OCDE en los que la 
renta real de los hogares se estanca desde 2007  
Casi dos decenios han pasado desde que estalló la burbuja inmobiliaria y 
desde entonces los españoles siguen sin alcanzar el mismo nivel de ingresos. 
En concreto, la renta real per cápita de los hogares -es decir, una vez 
eliminado el efecto de la inflación- se mantiene más de dos puntos 
porcentuales por debajo del nivel registrado a inicios de 2007, justo antes 
del estallido de la crisis financiera, según datos de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).Se trata del único país de los 
34 miembros (con datos disponibles), junto a Italia y Grecia, que sigue 
estancado en este indicador macroeconómico. Según el Banco de España, en 
las últimas dos décadas, la tasa de crecimiento de la productividad nacional 
ha sido muy reducida y ha estado por debajo de las otras economías de 
referencia en Europa; en concreto, un 14% por debajo de la eurozona. 

MILENIO DIARIO   
 

Proteger a los sectores más pobres, aconseja el FMI a Milei  
El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó al presidente Javier Milei 
que mientras avanza con sus reformas económicas ultraliberales y persigue 
bajar a cero el déficit fiscal, proteja a los sectores sociales más pobres de 
Argentina.  
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El gobierno ha encarado en los dos meses y medio de gestión una 
devaluación de 50 por ciento, la liberalización total de precios, 
desregulaciones y recortes drásticos para alcanzar el déficit fiscal cero este 
mismo año, como principal remedio para contener una inflación de 254.2 
por ciento y revertir una pobreza de más de 50 por ciento. Argentina 
mantiene con el FMI un programa crediticio de 44 mil millones de dólares 
que fue otorgado durante el gobierno del derechista Mauricio Macri. 

LA JORNADA   
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Mercados 
 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 

 
 Información al cierre del domingo 25 de Febrero de 

2024 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS 56,659.8 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: 488.93 

VARIACIÓN EN %: 0.86 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.61 17.56 HOTEL 13.35 

 

Dólar 

interbancario 

17.10 17.11 CUERVO 12.59 

 

Dólar 

canadiense 

12.64 12.67 AXTEL 9.61 

 

Euro 18.53 18.54  

 

Libra esterlina 21.67 21.68 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 FEMSA -10.68 

 SOMA -5.66 

SPORT -2.68 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES 39,131.53 

NASDAQ 15,996.82 

 

METALES 

 

 

 

 
   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 33,200 37,700 Anterior Actual 28 Días 11.00 

 

Centenario 40,250 46,250 8.109541 8.110715 91 Días 11.35 

 

Plata onza libre 405 520     
 

 
 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          
 

$76.49 dólares por barril 

BRENT                   
 

$81.62 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.4925 11.4925 
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